
电视剧为何屡屡掉进!싟辑黑洞"
!上接第一版" 쓐主角在高速路上超车!

被警车追出了几公里" 一路上他多的是

机会开口要求女主角#顶包$!偏偏全程

缄默! 直到停车后当着警察的面向女主

角说出#쟫求$!由此#뒥犯当地法律$%这

些经不起推敲的细节& 非比寻常的行事

逻辑!都是为了此后一连串人物交集&性

格展现&情节发展而'服务$的"

춸过这些背离常识或常情的情节!

一种'为编而编$的直通车式写作手法浮

现(((编剧为剧本拟好了几个戏剧高

潮!哪里转折&哪里冲突!然后把人物硬

拉进去!让他们交锋% 맊事生编硬造!人

物自然很挣扎! 因为所有的行为逻辑都

是被预设!而非遵从人物本心的%

只写!ퟔ己相信的"#只写
!ퟔ己身临其境想人所想的"

是什么造成了剧情横冲直撞& �顾

逻辑)业内人士分析!一些编剧并不真正

了解自己笔下的人物! 并没有持续丰富

自己对世界的探索%

中国电视剧年产 !"# 췲集! 许多职

业编剧每年能写两部戏% 如此快餐式创

作!一旦生活实践填不满剧本空白!编剧

只能调用套路&标签&功能性人物和空心

化写作%

来看一部商战剧! 벴便不是金融圈

内人! 观众也能感受到扑面而来的套路

和脸谱%쓐主角颇有天赋!所以他在公共

场所可以大声点评陌生人的衣着细节!

被评者非但不恼!还表现出对他观察力&

에断力的欣赏% 쓐主角有'精诚所至!金

石为开$的劲头!所以他遇上的客户必是

蛮不讲理的麻烦制造者! 要么往他脑袋

上扣碗面条! 要么胡诌一个无厘头的任

务!쮣得他在城内团团转一整天%而涉及

到家族企业内部争斗!닸绵病榻的父亲&

同父异母的姐弟&利欲熏心的继母&폎戏

人间的'二世祖$!所有标签一应俱全%

打量该剧!金融投资是时髦话题!内

里情节都是玩滥的套路% 依赖于'话题$

套路$!再拉扯几个标签式人物!如此剧

情难怪会被人在弹幕上质疑*'编剧!你

自己信吗) $

剧本要与常识&常情严丝合缝!有一

条编剧原则值得重申+((只写 '自己相

信的$% 而要做到这一点!훸名编剧刘和

平的创作方法值得广而告之%'你无法预

设人物的状态% $在他看来!每个剧中人

都有其完整的性格和行为逻辑! 需要编

剧设身处地为自己笔下的角色着想!而

非笼统地按大纲既定的路线图一路飞

奔!更不能躺在套路里敷衍了事%他的理

念是*'戏是找出来的! 得自己身临其境

地找!想剧中人所想% $

!本报记者 张鹏

科创教育!탨铺设学生"ퟟ得通#뗄探索路
国外高中能够开设上千门选修课#国际科研前沿都能在中学生的探究中找到踪迹

在刚刚结束的第 %& 届英特尔国际

科学与工程大奖赛 '()*+, (-./0上 !!122

名来自世界各地的 '极客少年 $同场展

示他们在 34 个学科领域的科技探索 %

学生们对于研究课题的选择引起赛事

评委们的关注(((比赛中与人工智能

相关的课题约 322 多项!而中国学生与

人工智能相关的研究课题却很少% 在专

家看来!学生开阔的选题思路与美国高

中阶段丰富的课程资源和完善的课程

体系密切相关% 相比之下!我国中学生

的科创 ! 想象力都在学校课程体系之

外!뮻言之 !学校课程体系并不能支撑

学生的科研探索!学生通过学校提供的

资源!很难走通科创之路%

在教育界人士看来!以青少年科创

教育为契机!国内基础教育与高等教育

资源的融合仍有探讨的空间! 比如!依

托大学专业建设丰富中学课程体系% 社

会&大学和中学应该联动 !为学生发展

兴趣爱好铺设一条'走得通$的路径%

中学生的视野本应与
全球科研热点同频
32!! 年 (-./ 比赛时!全球约有 52

名学生的创新课题与人工智能相关% 今

年!这一数字攀升到 322 人以上% 这让

今年成为 (-./ 评委之一的上海交通大

学附属中学课外学术活动中心主任彭

禹很是感慨*'从全球范围看!用人工智

能解决各种问题是越来越 ,自然而然-

的事情!可国内直到最近才刚刚将人工

智能的学习引入基础教育% $

今年 (-./ 比赛有 34 个学科分类!

其中包括 '计算生物学 $'行为与社会

学$等% 此次比赛中!组委会还将原有的

'计算机学科$细分为 '人工智能 $等四

个学科分类% '这些学科分类大多在美

国的中学选修课&社团课程中能够找到

相匹配的课程设置!与我国中学乃至大

学课程设置还存在差距% $

彭禹在国内参与科创项目评选时

发现!벴便是人类社科类的课题 !国内

许多社会学领域的课题都只能算作停

留在最初级阶段的 '社会小调查 $!而

(-./ 现场的'行为与社会科学$!几乎无

一不是建立在大数据和神经网络研究

等科学研究基础上的前沿探讨%

还在中学时!教育部高中信息技术

课程标准修订专家组成员&美国哥伦比

亚大学与华东师范大学联培博士郭海

骏就参与了不少国内外科技创新比赛!

如今他已连续两年成为 (-./ 环境科学

组别评委! 他也看到了近两年来 (-./

比赛课题上发生的趋势性变化+++偏

向应用型学科的课题越来越多 ! 뒿物

理& 数学等基础型学科课题逐渐式微%

'쯤然只是青少年科技创新比赛! 其实

也能从一定程度上窥见一个国家高等

教育乃至科学研究的现状% 国外学生对

于基础研究与应用研究的结合重视!也

应该使我们反思% $郭海骏说%

쏀国顶尖高中开出
!""" 门选修课#上海顶尖
高中只有 !"" 门
在美国 ! 一所顶级私立中学能够

开出 !222 多门选修课程! 且每个学科

细分领域都设置完整的教学难度进阶%

'说白了 ! 中学生对什么领域感兴趣 !

大多能找到匹配的选修课 ! 并且根据

自己的兴趣爱好! 不断学习下去%$ 彭

禹告诉记者 ! 这样就使学生从产生兴

趣到入门 & 探究再到严谨的科研形成

了一条走得通的路%

美国高中丰富的课程体系背后 !

是美国大学完善的课程体系的支撑 !

比如哈佛大学每年为学生开出的课程

单上约有 45226#222 门课程 ! 分为几

百个学术研究方向 % 大学提供的教育

内容是中小学教育内容的源泉 ! 当大

学生们踏足中小学教育岗位时 ! 他们

所受过的多元教育就会成为丰富中学

课程体系的 '种子$%

而在上海 ! 极个别优质高中开出

的选修课超过百门 ! 大多数中学的选

修课程不过几十门 % 课程内容基本不

会超过中学教师自己的大学受教育范

围 ! 难度上则一般停留在启蒙阶段 !

更不用说在同一方向上为学生提供连

续几年的学习支持了%

有学者提出 ! 课程可以从学习的

过程和难度上分为启蒙& 入门& 뗬基&

进阶直到专业化等五个阶段 % '理想

的教育 ! 要让学生在任何一个方向上

从启蒙到专业化全程都 ,走得通-% 这

需要中学 & 大学以及社会的完整教育

系统的配合%$ 彭禹说%

开设内容丰富& 体系完善的课程!

对于国内教育界并非不可达到 % 在彭

禹看来 ! 首先是改变大中学教师对于

青少年科技创新的观念 ! 鼓励教师积

极参与系统化的课程设计和创建中来%

'我们需要更完整 & 更丰富的课程系

统 ! 而且我们需要绕过国外的弯路 !

我们要更廉价的课程系统%$

创新教育贵在鼓励探
究热情 #뛸非 !高大上 "的
创新实验室
今年 (-./ 赛场上! 一名爱尔兰中

学生的研究课题引起评委们的关注 %

为了防治水污染 ! 他巧妙地利用油滴

吸附水中的塑料颗粒物% 更有趣的是!

在完成整个创新项目过程中 ! 他使用

的显微镜等设备原件 ! 뺹然全部通过

'쳔宝$ 购得%

青少年科技创新教育不能囿于

'高大上$ 的创新实验室! 彭禹说! 实

际上! 创新教育的起步只需要互联网&

电脑 & 白板就达到了基本的硬件设施

配备%

科创教育不仅要改变对于硬件环

境的观念 ! 如何为青少年营造一个适

宜的软环境也被专家们提上议题%

成为 (-./ 评委后! 最让彭禹意外

的是一次 '评委培训$% '组委会反复

强调的一点是 ! 要给学生们更多的鼓

励和赞扬 ! 要关注学生参与课题探究

的全过程 ! 关注学生表现出的成长 %$

这让彭禹眼前一亮 % '춦意外的 ! 要

知道在国内 ! 大学教授和专家们在面

对学生的课题时 ! 常常给出的是质

疑 % 专家们的意见不是不对! 但也没

有太多顾忌到孩子们对于科技创新的

热情%$

'在 (-./ 评委们看来! 高中是最

经得起失败的阶段 ! 也是最容易引导

学生产生学习兴趣的阶段 % $ 郭海骏

说 ! 这也就不难理解为什么国外的专

家对于赞美和欣赏从不吝啬 % 彭禹则

说 ! 鼓励青少年参与科技创新并非只

是为了培养科学家 ! 而是激发孩子内

心的潜能 ! 让他们找到心中的兴趣 !

'他们是我们未来一切行业的希望%$

!!!"!"#"#$

%&$% 쓪 & 퓂 $ 죕 星期五! 教科卫 广告编辑'何轶君

!妈妈"뢨导作业请耐心点儿#
!엣作业"屡屡诱发亲子矛盾#볇者走访部分沪上家庭#쟣听孩子们的心声

'不写作业!母慈子孝!连搂带抱.

一写作业!벦飞狗跳!컘嗷喊叫.让老人

血压升高!让邻居不能睡觉%$网络上一

段描写家长陪写作业时的'段子$!真实

又酸楚地引起了无数家长的共鸣%

家长们'陪写作业的焦虑$何处安

放) 统计显示!中国学生每天写作业超

过 3 小时!而'陪作业$已成为影响家长

幸福感&폕发亲子矛盾&家校矛盾的问

题% 在'쇹一$国际儿童节来临之际!记

者走访了沪上一些小学生家庭!还原每

天晚上陪写作业的真实场景!也来听一

听孩子们对于家长辅导作业的心声%

엣作业成破坏家庭关系因素

中小学人工智能教育平台 '阿凡

题$曾发布/中国中小学写作业压力报

告07 中国 &!"38的家长有过陪孩子写

作业的经历!198的家长每天陪% 쯦着

孩子年级升高!陪写作业的压力并没有

降低!18的高中生家长每天陪作业超

过 # 小时%

白天是陆家嘴光鲜亮丽的金融'白

领$! 晚上下班回家后连饭都不能好好

吃就灰头土脸地开启了 '특班陪读$生

活!这让'92 后$小一新生母亲刘思瑞

身心疲惫% 因为孩子写作业时的磨蹭&

反复讲过的题目仍然会错!刘思瑞常常

难忍心中怒火%'有时候觉得压力太大!

就把自己关在厕所里静一静! 后来发

现!邻居&同事!家家都有陪读的苦% $

报告还显示 !15"1&8的家庭曾因

'写作业$发生过亲子矛盾%家长在面对

孩子的作业问题时非常容易丧失理智!

为此家长和孩子吵架时有发生%

'我在屋里吼孩子! 先生在屋外

吼我%$ 퇮浦区的二年级学生家长何娜

摇摇头说% 于是! 同为沪上顶级高校

毕业的夫妻俩达成了一致! 每人辅导

作业半小时! 싖班上岗% 戏剧性的结

果出现了! 原本在客厅里冷静理智的

爸爸一走近孩子的书桌! 没过五分钟也

控制不住自己的情绪发起火来* '你有

没有动脑筋! 这个题目怎么不思考)1$

!뫰叫"풴于家长期待与
孩子能力之间的落差

家住普陀区的五年级学生苗苗成

绩优异又乖巧!是大家公认的'别人家

的孩子$%벴便如此!每天辅导苗苗写作业

的蓝先生依旧不时向孩子'怒吼$%蓝先生

总结说! 폕发家长发火的情况不外无这

样几种*一是嫌弃孩子动作慢!学习效率

不够高. 二是如果反复讲过的题目仍然

出现错误或者是忘记了! 就会觉得孩子

没有用心. 三是容易在与其他孩子的比

较过程中!误认为自己的孩子退步了%

蓝先生毕业于国内一流高校!有一

份不错的工作% 在他眼中!孩子的成长

轨迹应该像自己一样%一旦发现孩子的

成绩不如预想!心里的失落和焦躁就变

成了对孩子的怒火%

还有一种压力来自于学校%刘思瑞

孩子就读的民办小学'教得简单!考试

很难$! 刘思瑞顶不住压力就给孩子报

了许多培训班%这不仅增添了家长的焦

虑感!还让辅导作业时的吼叫'쯘材$增

加% 晚上陪读结束后!刘思瑞还会盘算

孩子今天学会了哪些知识!还有哪些地

方需要提升!以此更新自己的'教学日

志$% '现在小朋友的奥数题太难了!如

果不提前准备一下!很难讲清楚% $

家长的爱#其实孩子都知道

爸爸妈妈在辅导作业过程中!孩子

们的心情如何)小学生们的回答真切有

趣*'感伤! 这道题不会做也不能骂我

啊%$'一个字!狠.两个字!탗狠1$'十分

激动!手心会冒汗!我总感到有一股力

量拉着我不让我写作业% $

记者发现!父母辅导作业过程中的

良苦用心!其实孩子们都知道%网络上!

一段'22 后$们讲述父母辅导作业的视

频传递了这份温情% 一个孩子说*'妈

妈!其实你每次辅导我做作业!我的心

里也很着急的!也很想很快理解% 希望

你以后辅导我写作业的时候不要那么

急!也能更好地理解我% $说着说着!他

禁不住红了眼眶%

在华东师范大学发展与教育心理

研究所所长邓赐平看来!陪写作业过程

中父母发火看似稀松平常!背后反映的

社会化教育问题却错综复杂%最直面地

反映了家校互动的新变化+++部分学

校的班主任会要求家长陪读!使得家长

担负起了管理作业的责任%作业量无形

中成为了孩子们面对升学压力的'뺺争

指标$!孩子的课余时间被作业填满!没

有自由探索和自由学习的时间!孩子的

压力也不断增多%

邓赐平说! 孩子之间具有个体差

异!部分孩子可以轻松应对不断增长的

作业量!这源于从小培养的良好行为习

惯和情绪自我管理能力%如果家长没有

关注到孩子的需求&能力和情绪!就理

所当然地设定远超孩子能力的目标!自

然会引起亲子矛盾%他建议家长要理性

对待孩子之间的个体差异!少用'别人家

孩子$标准来评价自己的孩子% '亲子之间

应该形成动态互动的成长过程!父母在养

育孩子过程中要不断积累养育智慧!这其

中也包括情绪调节的能力!这能为孩子养

成情绪管理能力做出良好示范% $

$本文所提人物均为化名%

!本报记者 张鹏

钟扬!쿗给未来上海的礼物$실地临港

复旦大学生命科学学院与港城集团签订协议
共建红树林湿地产学研基地

本报讯 2见习记者李晨琰3 ퟲ天!

由浦东新区区委宣传部牵头! 钟扬同志

先进事迹报告会在临港机关办公中心举

行" 同时! 钟扬生前牵挂的红树林育苗

基地也落户临港"

会后! 复旦大学生命科学学院与港

城集团共同为临港红树林育苗基地签订

了合作协议! 为后续筛选并保存更加适

应上海气候的红树植物进行引种试验和

种苗培育提供了保障"

在海边引种红树! 为上海这座城市

增添一道真正的 '海滨风景线$ 是钟扬

二十年前就有的想法" 引育红树林是他

'쿗给未来上海的礼物$! 틠是 '쿗给未

来临港的礼物$" 红树林不仅是防风消

浪 & 促淤保滩 & 固岸护堤的 '海岸卫

士$! 还能净化海水和空气! 只要有它!

近海就能有效降低赤潮的暴发率" 32!!

年! 钟扬团队先后从海南& 广东和温州

等地引种了 !3 种红树植物! 在临港南

汇嘴的海堤内侧进行种植! 经过九年培

育! 第三代幼苗已茁壮成长"

죕前# 上海市虹口实验学校与上海戏剧学院宋怀强工作室签约# 成立学校专

属的美育 $艺术教育顾问% 专家库# 릲同培养孩子的艺术人文素养& 뷼 !"캻沪上大

咖将成为该校的学生导师& 퓚现场# 学生们举行了诗朗诵# 뫫扬爱国主义精神&

本报记者 袁婧摄

一体化落!实"#뮭出民生最大!同心圆"
!上接第一版"同时!共建'뺴老卡联盟$!

深化'养老顾问$!实现养老信息互通!推

进区域内老年人异地养老 '前台畅通无

阻&后台加速对接联通$!使自由流动的

多城养老生活前景可期"

듲通区域市场和公共服
务一体化!뛏头路"

上海&江苏&浙江&安徽三省一市!以

占全国 !:3% 的地域面积&!:% 的人口!创

造了近 !:# 的经济总量"因此!加快推进

长三角一体化发展! 既是大势所趋!也

是内在要求" 퓧在 32!# 年底!三省一市

就共同签署了/推进长三角区域市场一

体化发展合作协议0! 횼在加强区域合

作!着力建设长三角区域一体化大市场"

而近期进一步推动的长三角一体化发展

将是更大范围&更深入的共创&共融&共

振!랪篱将被打破!合作将更加紧密!接

轨将更为深入!'断头路$ 也将被彻底清

理打通"

长三角一体化过程中的 '断头路$!

不单单表现在黏合跨省市之间的交通基

础设施上! 也投射在区域市场和公共服

务领域中! 要妥善解决老百姓面临的实

际问题"

注重顶层设计!让联动发展有蓝图"

近年来!上海对外'门户$频繁与周边外

省市地区对接沟通! 力求在融合过程中

画出民生福祉的最大'同心圆$"

金山区被称为上海西南连接长三角

的桥头堡!区域优势&特色十分明显" 金

山区与浙江嘉兴市日前签订 /区域联动

发展全面战略合作框架协议0!共同推进

民生工程联动发展"其中!金山区与嘉善

县&平湖市共建'金(嘉(平$联防联控

体系! 加强传染病疫情交流和合作!同

时!致力于'!$#$人才工作合作!探索教

育&컄化&卫生&体育等领域的人才交流

互动"쯦后!金山区与平湖市的'跨界$发

展再度升温!敲定教育交流合作&人才互

动等 !3 个'엾邻党建$引领区域联动发

展重点合作项目"

上海嘉定区与江苏昆山市& 太仓市

都拥有各自的发展特色和优势! 近日三

地签约打造 '嘉昆太协同创新核心圈$!

要在协同创新中放大互补性! 把共同的

'떰糕$做得越来越大!成为长三角一体

化协同创新发展的先行示范区" 根据这

次合作!各方将以'民生同圈$提升区域

群众获得感&幸福感&安全感!建立职业

教育&人才培养联动机制!联合推动健康

服务业发展!推进科研成果辐射三地!同

时!依托嘉定区三级医院医疗资源!将昆

山市& 太仓市部分医疗机构纳入嘉定区

医疗联合体"

뮶迎把优质商品带到上海
!上接第一版"同时! 我们积极转变政府

职能! 얬力营造更好的营商环境! 推出

了减税降费等一系列有利于企业发展的

政策措施" 今年 !! 퓂在上海举办中国

国际进口博览会! 是中国主动开放市场

的重大政策宣示和行动! 뮶迎加拿大企

业把优质商品带到上海" 我们愿进一步

加强与加中贸易理事会的合作! 뮶迎包

括鲍尔公司在内的加拿大企业参与上海

自贸试验区和科创中心建设! 参与上海

经济社会发展"

安德烈4德马雷说! 中国扩大开放的

一系列政策措施令企业充满期待! 上海

的未来规划和发展举措令人印象深刻"

加中贸易理事会愿积极促进加中两国深

化合作! 推动上海与加拿大加强人工智

能等科技领域的投资与合作! 鲍尔公司

重视并将加大在中国及上海的投资"

췆动政协工作提质增效
!上接第一版"

会上!市政协各专委会2指导组3有

关负责人围绕准确把握专委会工作规

律&探索创新专委会工作机制&提升委员

学习时效性针对性& 推动专题协商制度

化规范化&提高提案及办理质量&开展跨

界别活动等进行了交流发言"

뚭云虎指出! 专委会工作是政协工

作的重要基础! 是政协履行职能的重要

方式" 要坚持把习近平新时代中国特色

社会主义思想作为统揽政协工作的总

纲!通过理论大学习&思想大武装!얬力

在夯实共同思想政治基础上有新成效!

为新时代政协工作坚定正确政治方向&

实现质量大提升提供思想引领和政治保

证"要坚持把围绕中心&服务大局作为主

攻方向!紧扣新时代中心任务履职尽责!

뻛焦上海购物& 컄化品牌重大课题调研

和推动长三角更高质量一体化发展重大

任务协力攻关! 뻛焦年度协商计划精准

发力! 얬力在推动上海更高质量发展上

有新作为"要坚持把提质增效&推动高质

量发展作为工作主线! 얬力在创新履职

方式方法上有新探索" 要在 '专$'实$

'新$上多下功夫!뻛焦专门领域&用好专

家队伍&体现专业水平!调查研究要实&

工作态度要实&意见建议要实!헆握的调

研材料要新&分析问题的角度要新&解决

问题的对策要新"要坚持把联系委员&服

务界别作为基本要求! 更好发挥委员主

体作用!推动界别活动深入开展!얬力在

扩大团结合作上有新进展" 要坚持把建

章立制&改进作风作为基础工程!얬力在

加强自身建设上有新面貌! 提升专委会

工作科学化水平"

市政协副主席方惠萍主持会议!副

主席王志雄&헅恩迪&샮逸平&탬逸波&金

兴明出席"

!!!!!!近日! 第十一届上海国际水展在国家会
展中心"上海#正式开幕!뫉兰阿姆斯特丹国
际会展中心首席运营官 !"#$%&' (") *+$
,-#%'$ 뫉瑞集团总裁杜海斯$ 全球 ./#"&+01
水系列展总监 .))+&&+ 23'女士出席开幕式%

据了解!本届展会规模达到 44췲平米!
海尔$美的$5!$博天环境$냍安水务$쿾清环
保$ 沪东麦斯特$ 景津环保$ 美国海德能$

6$7*+)$清水源等 589::多家展商呈现约 ;<=
췲件展品% 苏伊士$쳕氏$合续环境等众多大
牌现场举办产品与新技术发布会%

上海国际水展与同期举办的上海国际
泵管阀展$上海国际固&럏气展$上海国际
空气新风展$上海国际建筑水展!共同构成
'世环会 >%+?+0(平台!为观众带来长达三
天的环保科技盛宴%

뗚十一届上海国际水展开幕


